

El desafiante mandato de lograr un déficit estructural de 1,9% del PIB: La carrera contra el tiempo del Gobierno para cumplir con la meta fiscal este año

Analistas advierten que tras los últimos datos de ejecución presupuestaria al tercer trimestre, que mostraron un mayor desembolso y baja en recaudación, se ve improbable que se cumpla el objetivo. En Hacienda mantienen la esperanza.

J. P. PALACIOS

Solo dos meses le restan al Gobierno para avanzar en el llamado que realizó el Consejo Fiscal Autónomo (CFA), de ajustar gastos para cumplir la meta de un déficit estructural de 1,9% del PIB este año. Las últimas proyecciones oficiales disponibles apuntan por ahora a un balance de -2,3%.

Para lograr el objetivo, según el CFA, el desembolso debería recortarse en US\$ 1.170 millones en el último período de 2024. El Consejo también estimó que los ingresos entre septiembre y diciembre deberían aumentar un 26%, y 22,9% interanual, con y sin considerar la repatriación de capitales incluida en la ley anti-evasión, respectivamente. Se calcula que esa última medida transitoria aporte US\$ 700 millones de recaudación adicional.

Sin embargo, los analistas advierten que los últimos datos de ejecución presupuestaria al tercer trimestre que publicó la Dirección de Presupuestos (Dipres) hicieron más difícil el cumplimiento de la meta fiscal. Los gastos acumulados en lugar de moderarse e ir hacia el objetivo de una variación más cercana al 3%, registraron una aceleración (5,5%) y los ingresos suman una caída de 2,9%.

Meta desafiante

Juan Ortiz, economista sénior del Ocec de la U. Diego Portales, explica que uno de los principales desafíos para lograr el objetivo fiscal, además del re-



El ministro de Hacienda, Mario Marcel, y la jefa de la Dipres, Javiera Martínez, trabajan en el ajuste fiscal para la última parte del año.

corte de gasto, es mejorar la recaudación en "Resto de los contribuyentes", especialmente en IVA y renta, lo que se ve complejo.

"Para lograr la meta, en el IV trimestre se debe lograr un 31% del recaudo total del año, dado que el acumulado suma un 69% del total. Sin embargo, las perspectivas de un crecimiento económico levemente por debajo de lo esperado por el Ministerio de Hacienda de 2,6% anual para 2024, pone presión al logro de dicho objetivo, toda vez que el recaudo de IVA depende crucialmente del dinamismo de la demanda interna, la cual da signos de una expansión más acotada para este año", detalla Ortiz.

El especialista concluye que "hay presiones que llevan a considerar que lograr el escenario central del último Informe de Finanzas Públicas (IFP) es

desafiante".

También ve casi imposible que se cumpla la meta el exdirector de Presupuestos Matías Acevedo. "Con el nivel de gasto proyectado para el año, los ingresos deberían crecer un 30% durante el último trimestre, respecto a igual trimestre del año anterior, para cumplir la meta de -1,9 puntos del PIB", explica Acevedo, quien detalla, además, que en otro escenario, "si se cumplieran los ingresos proyectados en el IFP del 3T (alza de 5,3%), los gastos deberían caer algo más de un 7% para cumplir la meta de balance fiscal de -1,9 puntos del PIB".

A juicio del economista, estos datos muestran que "el Ministerio de Hacienda debería reconocer que no cumplirá la meta de 2024 y comprometerse con su mejor esfuerzo para desviar-se lo menos posible".

Por su parte, la investigadora

del programa fiscal de la USS, Margarita Vial, coincide en que no es factible el cumplimiento del objetivo fiscal. "La situación de las finanzas públicas para 2024 ya está jugada y es improbable que el Ejecutivo cumpla su meta. Desde el primer trimestre de este año que el Ministerio de Hacienda proyecta el incumplimiento de sus compromisos fiscales en 2024. Se les pasó el año esperando que se cumplan sus proyecciones de ingresos, sin asimilar el deterioro de la recaudación", advierte. Vial agrega que "un eventual incumplimiento de las metas, daña la credibilidad de la política fiscal".

La esperanza de Hacienda

Ante la comisión especial mixta de Presupuesto, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, aseguró que buscarán cumplir la meta. "Si proyectamos esto hacia el término del año, dado que el gasto se ha ejecutado más rápido en los primeros meses del año, particularmente en capital... (el gasto) lo vamos a terminar reduciendo en más de US\$ 1.000 millones", afirmó Marcel. Preciso que "eso significa que en el último trimestre del año vamos a tener una variación negativa respecto del cuarto trimestre del año pasando".

De acuerdo con la presentación de Marcel ante la comisión, se considera un escenario alternativo, que no estaba en las proyecciones oficiales previas, de una contracción de 3% en el desembolso público ejecutado en el cuarto trimestre.

AGENCIAS